



EL CENTRO REGIONAL DE INVESTIGACIONES MULTIDISCIPLINARIAS

Francisco Rodríguez Hernández*

El Centro Regional de Investigaciones Multidisciplinarias (CRIM) es una dependencia del Subsistema de Investigación en Humanidades de la UNAM, ubicada en la ciudad de Cuernavaca, Morelos. Fue creado en 1985 con la intención de establecer un espacio propicio para la investigación multidisciplinaria y contribuir, al mismo tiempo, a la descentralización de la investigación social y humanística.

Su objetivo primordial es realizar investigaciones sobre los problemas sociales de México y sus regiones, mediante estrategias de análisis que incorporen las perspectivas de las distintas ciencias sociales, así como de otras disciplinas. Contribuye también a las funciones de docencia y difusión de la cultura de la Universidad Nacional, mediante la participación en programas de estudios superiores y de posgrado, así como una amplia labor de divulgación de los resultados de sus investigaciones y del avance del conocimiento en las áreas temáticas consideradas en su perfil académico.

* Investigador del Centro Regional de Investigaciones Multidisciplinarias de la UNAM, (CRIM)

El CRIM cuenta con una planta académica de 47 investigadores y 20 técnicos académicos, todos ellos de tiempo completo. Dos de cada tres investigadores tiene doctorado, y 57 por ciento es miembro del Sistema Nacional de Investigadores. Por su parte, uno de cada cuatro técnicos académicos cuenta con posgrado.

La organización académica del centro se basa en programas de investigación, que se integran a partir de la confluencia de intereses cognitivos sobre un objeto de estudio o un área temática determinada, bajo la idea de favorecer el trabajo colectivo y la vinculación multidisciplinaria. Estos grupos, que funcionan a partir de proyectos de investigación específicos, cuentan con la flexibilidad necesaria para su transformación en la medida que evoluciona su agenda de investigación.

Los programas de investigación vigentes son:

- Población y procesos urbanos.
- Educación y transformación social.
- Sociedad, salud y violencia.
- Perspectivas sociales del medio ambiente.
- Estudios regionales.
- Cambio mundial e internacionalización.
- Estudios de lo imaginario.
- Estudios sobre equidad de género.
- Instituciones, política y diversidad cultural.

Estos nueve programas agrupan en la actualidad más de 80 proyectos de investigación. Uno de cada tres proyectos es de carácter colectivo y dos son de índole individual. Cerca de la mitad de estos proyectos han contado con apoyo financiero por parte del Conacyt, la propia UNAM, a través del Programa de Apoyo a Proyectos de Investigación e Innovación Tecnológica (PAPIIT), o de fundaciones internacionales.

En los últimos cinco años, los académicos del centro han producido 39 libros autorales, 36 libros colectivos y 282 artículos en revistas especializadas y libros colectivos. De los libros producidos en ese periodo, 58 fueron publicados por el departamento editorial del CRIM.

Como resultado de la experiencia y el trabajo sistemático acumulados, el CRIM ha adquirido una presencia

importante en ciertas áreas de investigación, como los estudios sociodemográficos y las dimensiones socioculturales de la cuestión ambiental, por mencionar sólo las más cuantiosas. Su vinculación con diversas instituciones académicas y organismos públicos y sociales locales, nacionales y extranjeros, son prueba fehaciente del prestigio que este centro se ha ganado.

Asimismo, el centro ha adquirido un papel destacado en la región donde se ubica. Por un lado, al ser el estado de Morelos un lugar adecuado para la experimentación de metodologías y la construcción cognoscitiva, y en sí mismo un ámbito importante de análisis, el CRIM siempre ha desarrollado investigaciones sobre temas de esta entidad, que lo han llevado a conformar un amplio programa de estudios sobre el estado de Morelos y a convertir al CRIM en un lugar de referencia para los estudiosos de la situación social del estado. Por el otro, al concentrar un claustro académico sobresaliente, contribuye a la difusión y desarrollo de las ciencias sociales en la región mediante su participación en la docencia local y la discusión pública de los problemas de la sociedad.

La participación del CRIM en la enseñanza se materializa en dos programas institucionales. Uno de ellos es el posgrado en ciencias políticas y sociales de la UNAM, en cuyo padrón de tutores y docentes, desde el verano de 2001, están integrados los investigadores del CRIM. El otro es la maestría en estudios de población y desarrollo regional, certificada por la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, que, mediante un convenio de colaboración académica, es impartido por el CRIM a partir del otoño de 2000; actualmente se desarrollan las actividades académicas de la segunda generación. Adicionalmente a estos dos programas, los académicos del centro, ya sea por iniciativa propia o por invitación expresa, imparten cursos en programas de licenciatura y posgrado, cursos de actualización, y participan en seminarios y diplomados en la propia UNAM y en institucionales de educación superior nacionales y locales. ☉